

CE QUE VOUS ONT INSPIRÉ

LES TABLES INSPIRANTES DE L'ENGAGEMENT

Lors des Rencontres du christianisme social, 40 personnes engagées dans des domaines divers et variés sont venues pour partager, avec leur cœur et leurs tripes, leur expérience sur le terrain.

Ces témoignages, présentés devant 10-15 personnes, ont ensuite été l'occasion pour les participants d'échanger ensemble sur deux questions :

- Quel enseignement votre groupe retient-il de ce témoignage ?
- Quelle réflexion ce témoignage suscite-t-il pour les SSF et/ou ses antennes ?

Découvrez leurs réponses ci-dessous, classées par grandes thématiques !

Quel enseignement votre groupe retient-il de ce témoignage ?

ESPERANCE EN CHOISSANT SES COMBATS

- Création de lieux d'espérance porteurs d'énergies nouvelles pour promouvoir la paix et la vie commune
- Porter un regard d'espérance en choisissant ses combats et en privilégiant l'activité locale
- C'est possible ! Espérance !
- Prendre des risques, parier sur l'avenir... Faire ensemble permet de « corriger le tir »

HUMAINS. LIENS ET RENAISSANCE

- Repérer les talents chez les autres ; dynamiser pour l'échange ; s'enrichir les uns les autres
- Brassage social ; optimisme, construction
- Le groupe retient la force de l'engagement et le fait que le projet est mené en réseau, en s'appuyant sur les compétences de chacun
- Recherche d'un mieux-être avec les autres
- Aller à la rencontre de l'autre
- On est capable de parler en chrétien dans un milieu ouvert
- Importance de la parole et de l'écoute
- Importance de l'écoute à tous les niveaux et avec tous les acteurs
- C'est l'expérience du vide qui fait renaître

DU JE AU NOUS COMMUN

- Chacun est invité à participer à l'émergence du bien commun
- Avec les SSF, on passe du Je au Nous
- Manière d'être avec l'autre ; accueillir
- Lier engagement personnel et dimension communautaire
- Finalité de la recherche : y-a-t-il une machinisation de l'homme ou une humanisation de la machine ?
- Importance de vivre des expériences ensemble, d'égal à égal, de créer des liens, ce qui est complémentaire (et indispensable) de la satisfaction des besoins de première urgence
- De nouvelles façons de créer l'échange, en parité les uns avec les autres, sur la base d'affinités

- Vivre fraternellement avec des pauvres fait grandir en humanité et en sagesse, et nous révèle à nous-même
- Continuer de croire en la personne quel que soit les circonstances ; renaissance
- Etre (ensemble) avant de faire
- Trouver des points communs et des passions communes pour nous enrichir des différences, par et grâce à la Rencontre
- On reçoit quand on donne
- Connaître et être en contact attentionné avec les personnes à aider et non faire à la place
- Vivre l'amitié, Les liens avec tous
- Urgence de la présence. Etre bien présent et pas seulement rencontrer
- Nécessité de replacer l'humain (patient et soignant) au cœur de notre système de santé ; relier les professionnels de la santé

SE LAISSER DEPLACER, OSER, EXPERIMENTER, INNOVER

- Accueillir l'inattendu et oser l'initiative. Comme le montre l'exemple de Association pour l'Amitié
- Courage de sortir d'un chemin tracé ; seconde naissance
- Education et connaissance des codes de la société civile, nécessité de précurseurs et de pionniers
- Ouvrir les yeux sur le monde tel qu'il est pour pouvoir le transformer
- Se laisser convertir (pour se laisser transformer)
- Sortir à la rencontre des personnes dans la vie quotidienne ; regard hors les murs
- Je m'informe. J'ose et je m'assure des soutiens
- Innovation possible dans l'Eglise dans le cadre d'une Solidarité chaude : ouverture aux groupes engagés dans le monde
- Pour entreprendre, il ne faut pas attendre d'être prêt
- Savoir se remettre en cause...dans nos modes de vie...dans nos engagements...
- Se laisser bousculer par les jeunes pour innover
- Il existe des possibilités de créer des écoles dans des quartiers difficiles pour les réenchanter et continuer à y vivre ensemble
- Reconnaissance des besoins d'enfants dans des contextes d'intégration difficiles ; savoir oser et proposer

BENEVOLAT, ENGAGEMENT

- Créer un espace de réflexion, de dialogue et de plaider sur les articulations et les missions des bénévoles et des professionnels et sur le lien au politique, aux décisions, au modèle de société ; comment favoriser le « capital », les motivations d'engagement des bénévoles potentiels pour qu'ils le deviennent
- Capacité de passer du travail au don
- Le désir du don dans le bénévolat n'est pas lié à l'âge mais répond à une aspiration humaine profonde
- Se nourrir (recevoir) pour pouvoir donner
- Comment donner du sens à nos expériences, nos engagements individuels et associatifs pour prendre du recul et faire une société plus juste ?
- La fécondité des liens entre bénévolat et salariat pour viser l'autonomie des familles, les remplaçant dans un projet de vie et une réintégration sociale
- Discernement : les engagements évoluent dans le temps ; notion de risques ; ne pas être seul
- L'engagement doit être professionnel

- Soucis d'ouverture, sortir de l'entre soi
- Faculté d'émerveillement ; valoriser ce qui marche et les engagements qui font du bien
- Le bénévolat est au cœur de l'organisation et doit être professionnel

SE LAISSER INSPIRER (ARTS, TEMOIGNAGES, JEUNES)

- Voyages apprenants ; aller à la rencontre
- Que les SSF fonctionnent comme un canal de témoignages, d'expériences vécues sur le terrain, en les éclairant par la pensée sociale chrétienne
- Une personne, une idée, une œuvre : de la force d'entraînement d'une personne inspirée...
- Ouverture vers d'autres formes d'expression (musique) ; communion
- Musique : articulant technique et émotions
- Rencontre de solitudes ; lien par l'émotion artistique
- Répondre aux besoins culturels des populations visitées

LE SENS

- Soif d'une vie avec du sens
- Exigence de qualité pour tous
- Apprendre à analyser la réalité, pour un parler vrai (observer)
- Recentrer notre vie sur l'essentiel et donner du sens à ce que l'on vit ; expérience de la rencontre comme expérience de l'altérité en reconnaissant sa vulnérabilité
- Comment être attentif à l'appel de l'esprit sur soi ?
- Sens de l'être plutôt que de l'avoir être ? Pas dans la solitude
- Recherche des vraies aspirations ; réalisation en accord avec ses vraies aspirations
- Que faire de mon talent ? Quel sens ?
- Souci de cohérence entre les valeurs et l'action ; recherche d'une unité de vie
- Savoir discerner sur ce qui va bien ! Et le valoriser

ETRE ACTEUR

- Imparfait, nous pouvons agir, reconnaître les différences et travailler la pacification.
- Se faire confiance.
- Transition écologique : l'utopie d'hier est la réalité d'aujourd'hui ; le temps nous est compté
- Transition écologique : toucher les conséquences et les difficultés font progresser, conscientiser
- Je suis acteur(rice) de ma consommation

ETHIQUE

- Structure vertueuse ; cohérence entre pensée et vérité
- Quel enseignement je retiens pour les SSF ? Susciter un modèle économique où l'argent est un moyen et non la finalité
- Mettre en place des structures vertueuses
- Argent prégnant mais vide ; recherche du bonheur par le don
- Complexité du traitement de la dépendance : des solutions éthiques sont possibles

JEUNES. LEUR FAIRE CONFIANCE.

- Espérance avec les jeunes d'apprendre à vivre l'altérité, poussés par vrai désir de spiritualité
- Développer l'interculturel et l'intergénérationnel aux SSF
- Nouvelle génération qui donne avec ses tripes, avec plus d'humanité

- Faire confiance aux jeunes

NUMERIQUE

- Le numérique comme moyen de renforcer les liens humains et le collectif (avec la tension entre individualisation et lien)
- Utiliser astucieusement les réalités disjointes (la ruptures de vie que constitue le deuil et les moyens numériques qui sont au cœur de notre vie trépidante) pour recréer du lien, en étant dans l'écoute et l'attitude d'un facilitateur

TERRITOIRE

- S'ancrer localement
- Initiative de la société civile ciblée sur un besoin, un territoire

PARTIES PRENANTES

- La diversité est nécessaire pour mieux agir ; aller aux périphéries
- Réflexion : les SSF doivent-elles nous aider à développer nos capacités de servir pour répondre à un besoin, par exemple par la mise en réseau des acteurs ?
- Réflexion sur la place des entreprises ; sur le fait de travailler ensemble avec les associations
- Travailler en réseau avec les structures existantes et au-delà
- Communiquer davantage ce genre d'initiatives au sein du réseau des SSF
- Impliquer toutes les parties prenantes est un gage de succès
- Avoir des lieux (Comité d'éthique...) où exercer un regard croisé (entre les différents métiers, les personnes concernées) sur une solution donnée avant de FAIRE
- Implications plurielles entre la vie politique locale et les intervenants multiples du secteur

Quelle réflexion ce témoignage suscite-t-il pour les SSF et/ou ses antennes ?

EDUCATION

- A partir d'expériences locales, développer des démarches de prévention
- Repérer en France les innovations dans le domaine de l'éducation au sens large
- Savoir passer du « je » au « nous »
- Maintenir les grandes manifestations avec interventions de ténors
- L'accompagnement ne doit pas se limiter à maintenir des situations présentes, mais à faciliter la recherche de possibles, à trouver des solutions innovantes
- Oser proposer dans la transparence des moyens ; Urgence éducative
- Ouverture aux autres par la formation des chrétiens
- Animer et enseigner des réseaux de jeunes
- La transmission de valeurs et de l'Espérance chrétienne est un processus
- Quelle implication des SSF dans la formation des élus serait possible ?
- Responsabilité et nécessité de formation

DIALOGUE (INTER)RELIGIEUX

- A l'exemple de « Coexister », élargir les SSF aux autres croyants et athées ?
- Que la réflexion mijotée dans les Semaines sociales puisse irriguer les communautés ecclésiales

- De qui sommes-nous le prochain ? Quel regard portons-nous sur celui qui est exclu ? Comment répondre à notre vocation d'enfant de Dieu ?
- Défi entre la fi célébrée en communauté et la pratique
- Accepter que l'autre se convertisse
- Le réseau inter-religieux : le créer ou l'activer et le faire vivre ?

TEMOIGNAGES

- Faire partager, en proximité, à partir du concret
- Importance de donner la parole à des gens de terrain (pas forcément « le spécialiste »)
- Permettre à des témoignages forts de s'exprimer pour inspirer l'engagement social
- S'appuyer sur les témoignages vivants (d'agir ou d'expérience spirituelle)
- La parole vraie et partagée est à la base de toute réflexion et d'actions.
- Faire connaître les initiatives et encourager à l'action
- Démarche et humilité de persévérance et d'écoute ; écoute de la vie de la société ; vivre dans le réel et avoir un impact de façon chrétienne
- Témoignages à transmettre et à diffuser

MIXITE SOCIALE

- Brasser plus socialement les SSF
- Porter *Laudato Si* comme réflexion systémique de la création, avec la participation des plus pauvres
- Faire avec tous

ENGAGEMENT

- Les SSF doivent-elles nous aider à développer nos capacités de servir pour répondre à un besoin, par exemple par la mise en réseau des acteurs ?
- Apprendre à construire son engagement personnel entre exigences et possibilités
- S'engager, c'est mettre sa vie en cohérence avec l'Évangile (s'engager = mettre ses mains dans le cambouis)
- Chacun à son niveau peut agir, être créatif en favorisant des projets personnalisés dans et par son engagement
- Territoires zéro chômage de longue durée : partir de notre potentiel chacun pour œuvrer contre la pauvreté et les enjeux climatiques
- Ténacité dans l'engagement, engagement dans le collectif et le travail en réseau ; créativité évangélique
- Transformer des grands désirs, des soifs d'engagement en actions concrètes dans la complexité du réel demande de la ténacité et de l'espérance
- L'idée importante : l'engagement est un processus lent qui suppose ténacité, enracinement dans la Parole, changement de regard : osons expliciter et communiquer des fruits
- Être tenace ; nouer des alliances ; travailler avec d'autres acteurs de tous horizons pour assurer un engagement, une œuvre commune
- Idées marquantes : les paroisses du diocèse de Créteil sont des lieux de socialisation ; la ténacité dans l'engagement ; l'engagement collectif et spirituel des acteurs du monde rural auprès des familles ; engagement indispensable de l'Église auprès des familles et de la société
- Ténacité et créativité sont nécessaires pour mieux s'engager

ACTIONS TERRAIN

- SSF : Se faire bousculer par ce qui est vécu dans les actions du quotidien
- Richesse (insuffisamment exploitée) du terrain des SSF
- Poser des actes qui impliquent qu'un autre monde est possible
- Quel enseignement pour les SSF ? Pas de prosélytisme : du vécu de l'Évangile ; une vraie proximité ; accompagner leur projet
- Comment les SSF peuvent être et se maintenir comme acteur important du bien commun?
- Partir du « vide » du désenchantement pour proposer du concret, de l'action
- Répondre à l'Appel en impliquant sa famille

JEUNES

- Quelle place pour les SSF pour intégrer l'interpellation des jeunes en quête de spiritualité et de sens et de répondre à la crise de l'Église en tant qu'institution ?
- Appeler les jeunes de professions différentes
- Donner toute leur place aux jeunes !
- Favoriser l'aspiration au rêve chez les petits
- Repenser l'organisation en fonction des générations à atteindre
- Les SSF doivent devenir intergénérationnelles
- Réfléchir sur l'association des jeunes
- SSF : pour promouvoir les initiatives des jeunes
- Nouer des partenariats avec des mouvements de jeunes
- Semaines sociales @ venir : introduire les jeunes dans la gouvernance des Semaines sociales ; être support d'accompagnement pour les chrétiens « dans le monde »

STRUCTURES SSF ET METHODES DE TRAVAIL

- La coordination entre bénévoles et salariés se fait autour de leurs compétences distinctes
- Réflexion des SSF sur la complémentarité et la coordination entre les bénévoles et les professionnels sociaux au travers d'un espace de dialogue et d'un plaidoyer
- Pourquoi ne pas transformer sur le modèle d'Habitat et Humanisme les SSF en fédération d'Antennes ; avec une thématique annuelle commune aux Antennes
- Développer l'approche globale systémique aux SSF ; le travail transversal
- Méthodes de travail : adapter et ouvrir
- Décentraliser davantage les SSF

COMMUNICATION

- Être plus acteur dans le débat public ; importance de la présence au terrain
- Recourir aux médias utilisés par les jeunes (vidéos de 3 minutes diffusées sur youtube etc.)
- Appellation complexe et confuse des SSF
- Importance des médias, que l'Église s'en empare
- Pour chacun : connaître les instances ad hoc ; faire connaître ; bénévolat pour tous ; faire connaître des logements vides temporaires
- Les SSF comme lieu d'accompagnement de jeunes initiatives, lieu de « réseautage » entre initiatives engagées dans les structures ; diffusion de nouvelles initiatives
- Promouvoir et médiatiser les initiatives novatrices et positives
- Repenser la communication
- Les SSF sont trop méconnues : communication tout média à développer sur leurs travaux et avancées

- Mettre en évidence ce qui se fait de bien, le positif (il n'y a pas que l'individualisme chez les jeunes !!)

POLITIQUE

- Constat : beaucoup de nouvelles initiatives solidaires créent du lien social. Mais veulent rester apolitiques
- Question : Comment les Semaines sociales pourraient-elles contribuer à ce que ces initiatives influencent le politique ?

ART ET CULTURE

- Donner à la culture une place primordiale
- La culture (musique...) pour mettre en condition de recevoir ; façon de se préparer aux transformations du monde

RESPONSABILITE SOCIALE ET ENVIRONNEMENTALE

- La recherche d'une plus grande harmonisation entre l'économique et le social (responsabilité sociale et environnementale des entreprises) au service de l'intégration des personnes
- La crise écologique est là : tirer les conséquences de cet événement
- Que les SSF forment à l'économie sociale et solidaire

COLLABORATION - COOPERATION

- Projet pour les SSF : accompagnement - coopération – mutualisation
- Partager et mutualiser des compétences ; état d'esprit de coopération
- Comment les SSF peuvent-elles réseauter pour co-construire la réflexion pour une action de vivre ensemble
- Avoir le souci d'articuler local et global au service des personnes
- A partir d'une dynamique locale enracinée en Eglise ; dynamique de co-construction ; ouverture aux groupes engagés dans le monde. Une parole SSF à développer
- Nouer des alliances et des dialogues pour participer à l'œuvre commune
- Le travail collaboratif de tous les intéressés comme source du débat et moteur d'une action réussie
- Collaboration à l'échelle d'un territoire avec une ténacité évangélique
- Ténacité pour créer un large tour de table et trouver ensemble le chemin
- Idée marquante : comment la pensée sociale chrétienne appelle à la ténacité et à la création d'alliances
- L'importance de créer des alliances, avec le support des structures administratives (d'État) et avec ténacité

CHERCHEURS DE SENS

- « Etre là où l'on ne nous attend pas » : phrase qui nourrit la raison d'être du Festival Notre Dame de Grande Puissance de Lamballe
- SSF : lanceur d'alerte : réflexion => action
- Que Laudato Si soit le nouveau Rerum Novarum des SSF.
- « Mon plan de carrière, c'est l'Esprit-Saint »
- Réfléchir avec et pas sur...
- La singularité des SSF n'est pas assez connue des chercheurs de sens
- Aller vers là où on ne nous attend pas

MISE EN RESEAU ET RENCONTRE

- Rencontre de l'autre avec un regard aimant
- Partenariat et ouverture
- Comment collaborer avec les scientifiques ?
- Les SSF devraient développer la mise en réseau d'expériences d'engagements solidaires et garder la complémentarité entre l'action et la réflexion. Cela permettrait aussi de redécouvrir des figures inspirantes (ex : Ozanam)
- SSF : laboratoire d'idées innovantes, en continu, pour porter ensemble des solutions nouvelles et collaboratives (avec les membres et intéressés). Tous acteurs !
- Plus de témoignages et d'intelligence collective
- Partage et ouverture aux acteurs
- Que les SSF mettent les bonnes pratiques en réseau
- Les SSF, chambre d'écho des bonnes pratiques ; base de données
- Que les SSF deviennent des lieux de rencontre pour augmenter les zones de contact
- Aller à la rencontre de cette génération par l'enseignement social
- Evolution possible pour les SSF : qu'elles deviennent un lieu de rencontre
- Les SSF devraient travailler davantage en synergie avec les autres mouvements

EXPERIMENTER

- Oser la rencontre et travailler ensemble
- Comment les SSF peuvent-elles mettre en réseau les expériences de mise en action du christianisme social ?
- Expérimentation « territoire zéro chômage longue durée »
- L'attention pour les pauvres est une catégorie Théologique !
- La Pensée sociale est théologique : réconciliation de pensée sociale ; importance du Temps « perdre du pouvoir » pour faire mieux
- Idée : des initiatives d'inspiration chrétienne deviennent des institutions publiques
- Innovation évangélique par la ténacité et le dialogue

SUBSIDIARITE

- Transformer l'option préférentielle pour les pauvres de l'individuel vers le collectif
- Déboucher sur des actions concrètes au niveau local ; le rural est différent de l'urbain
- Importance des alliances et des partenariats ; donner la parole aux personnes concernées et en tenir compte

FOI

- La créativité évangélique peut s'ancrer dans le réel des contraintes de la société contemporaine
- Rapprochement, unification entre expériences sociales et expériences spirituelles ; la force de la prière au cœur des réalités sociales
- Nous sommes appelés à être des chrétiens acteurs dans la cité, au nom de leur foi, mais dans un monde déchristianisé
- Intégrer l'option préférentielle pour les pauvres dans l'engagement social
- Idée marquante : pas de foi sans les œuvres
- Ténacité et créativité évangélique pour continuer à être des citoyens engagés
- Créativité évangélique. Notion de Peuple de Dieu où chaque génération a sa place et se sent engagée

TRAVAIL ET EMPLOI

- Débat autour du revenu universel nécessaire. Risques, financement
- Personne n'est inemployable : recherche de solutions avec les personnes concernées, « moannabilité » et respect des personnes
- Changement de regard sur le travail ; tout le monde est employable
- L'inemployabilité nous rend-elles coupables ?
- Importance de l'humain dans l'évolution du travail
- Dépersonnalisation du travail ; culpabilisation de la pauvreté.

AUTRES IDEES MARQUANTES

- « Sortir du faire pour ». Donner la parole aux précaires de façon organisée
- Urgent de réinventer le lien social.
- Que ferons-nous lorsque nous ne ferons plus rien ?
- On cultive trop la revendication immédiate au détriment du dialogue constructif
- Promouvoir les demandes participatives à tous les niveaux
- Déception pour repartir. Une nouvelle page à écrire.
- Parlez-nous des raisons d'espérer ; quand généraliser les expériences comme « territoires zéro chômage »
- Comment rendre la société moins individuelle et plus fraternelle ?
- Complémentarité de la solidarité froide et de la solidarité chaude
- Dans la solidarité, l'Etat doit-il suivre un modèle entrepreneurial ?
- Comment constituer des solidarités chaudes à partir d'un travail atomisé et précaire ?
- « L'événement sera notre maître intérieur »
- Espérance, relecture, engagement, vie spirituelle, tout est lié...